
１．１月８日に開催されました社団法人留萌青
年会議所の「新春の集い」に参加をしてきま
した。参加者は１００名ほどで活気のある「集
い」でした。
２．本日、例会前の１２時より臨時理事会を開催
しました。この理事会で次の２点を決定いた
しました。
① 山本会員より出されておりました１１月１０
日からの「出席免除」を解除いたしました。
② 中川会員、串橋会員、佐藤（潔）会員、二
ノ宮会員より推薦があり、ご本人からも
「入会申込書」の提出があった㈱五印阿部
砂利・代表取締役 阿部洋一氏の職業分類
を「貨物自動車輸送業」と決定しました。
また、会員選挙を実施する承認をいただ
きました。

・・羽幌ＲＣより１２月度会報と１月プログラムを
受領いたしました。
・・砂川ＲＣより１月のプログラムを受領いたし
ました。
・・地区財団学友委員会より「第７回学友帰国報
告会・懇親会」のお知らせを受領しました。２
月５日（土）１６時３０分より、札幌第一ホテル、
会費は６，０００円です。
・・１月ガバナー月信を受領しました。

親睦活動委員会 行徳委員長
前回の新年慶祝夜間例会には、会員多数のご
参加をいただきお礼申し上げます。親睦活動委
員会では、懇親会に使えるのに埋もれた才能を
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第２６回 １月１９日

会員総数………………４４名
出免会員………………７名
出免出席………………３名
出席会員………………２４名
出席率……………６７．５０％

第２３回 １２月２２日

欠席会員………………１４名
内メイクアップ………０名
修正出席率………６５．００％
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広く募集いたしております。心当たりのある方
は当委員会にご一報ください。

麻雀愛好会 齋藤（清）会員
通算第３回、新春麻雀大会を１月２６日、午後
６時３０分よりイフで行います。現在２卓の用意
ができましたが、是非３卓でできますようご参
加をお願いいたします。

歌カラオケ愛好会 高田会員
１２月１５日の第１回目の打ち合わせには多数の
ご参加ありがとうございました。
当日決まった役員、活動内容です。
会 長 中川会員
幹 事 高田会員 副幹事 高橋会員
愛好会１回目は、１月２７日（木）午後６時３０分
よりワンポイントで行います。軽食、レッスン
ドリンクセットで３，０００円会費、２時間限定で
す。配偶者の方の参加も大歓迎ですのでご参加
ください。当日は、発声練習などは講師にお任
せし、今後は技量、腹式呼吸なども取り入れて
いきたいと思っています。後日ＦＡＸなどでご
案内いたしますので多数の会員のご参加をお待
ちしております。

ロータリーの公式の歌

１９９９年１１月理事会は、ベートーベン作曲の
マーチ編曲（Ｅｇｍｏｎｔ序曲）がロータリー公式
の歌と決定した。２００４年２月の理事会は、この
行進曲に特別な編曲を行うことを確認した。Ｒ
Ｉはその賛歌の楽曲をロータリアンのために委
託製作された。ほかに、公式の歌ではないが
「ロータリー歌集」にたくさんの歌が載ってい
る。この歌集は歌うことが習慣になっている多
くのクラブで使われている。例会で歌をうたう
習慣は１９０５年頃、シカゴ・クラブの印刷業ハ
リー・ラグルスが、親睦が壊れてきたクラブに
調和と友愛を取り戻すために提唱し、著しい効
果があったといわれる。

【ミニ情報】

「還暦」って？

それぞれの年には、干支（えと）が当てられて
います。干支は十干（じっかん）と十二支（じゅ
うにし）を組み合わせて形成されています。干
支の「支」は「十二支」のことで、ご存知の通り
１２種類があります。また、干支の「干」は「十
干」のことで、１０種類があります。この組み合
わせが６０種類あり、６１年目にもとの干支に還る、
つまり、数え年６１歳の年に自分の生まれた年の
干支に還ることになるので、数え年６１歳を「還
暦」と言うわけです。満年齢でいえば、満６０歳
の誕生日を迎える年が、還暦の年ということに
なります。現在では、数え年に代わって満年齢
を用いることが多くなったため、（還暦と）満６０
歳の誕生日とは無関係だが、数え年６１歳に代
わって満６０歳を還暦とする考え方が一般的に
なってきている。また、還暦に赤い物が贈られ
る由来は、赤ちゃんに還る（生まれた年の干支
に還る）という意味と、男性の厄年は数え年で
２５歳・４２歳そして６１歳で、この数え年で６１歳の
厄年は、偶然にも還暦と同じ年で、赤は魔除け
の色とされていたためです。還暦のお祝いは本
来男性だけが対象となるお祝いだったそうです。
また、３０周年を半還暦（はんかんれき）・１２０周
年を大還暦（だいかんれき）というそうです。
森幹雄会員には、大還暦のお祝いに向け頑張っ
て頂きたいと思います。

・・新春記念撮影会で笑顔を写してもらいました
二ノ宮会長

・・明けましておめでとうございます 関野会員
・・会報に写真が載りました

山本会員・鈴木会員
・・なんと初孫というのが産まれました おばあ
ちゃんという言葉は禁句といたします

高橋会員

前 回 ５５７，０００円
今 回 ９，０００円
累 計 ５６６，０００円
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「年男大いに語る」 森 幹雄会員
この度は、「５０回目の
年男大いに語る」の指名
を頂き、ありがとうござ
います。
この５０回目は、皆さん
も本当に５０回目なのか？
との思いと、よく調べたなとの思いが交互して
いる事と思われます。お聞きしますと今年が５０
周年だから、おそらく５０回目だろうとの事でし
た。この節目にお話させていただくことは年始
から、お耳をけがさぬようにと緊張もしており
ます。今回の年男は、１人なので持ち時間は
たっぷりあります存分に使ってくださいとの注
文も合せて頂きました。
時間が有るので弓道のお話をさせていただけ
ると、何とかなるかなと思っていたところ、『先
日開催されました「ロータリークラブ青少年弓
道大会」のお話をその内いただけますか』と問
合せを頂きましたので、弓道のお話は後日にさ
せていただくことに成りました。すると唯一の
私の話の種が無くなってしまいましたので、こ
こで困る事になりました。
そこで私が何れはやって見たいと思っている、
養蜂のお話をさせていただきます。養蜂は、聞
きなれない用語だと思いますが、蜜蜂の飼育の
ことです。取引先の方で数年前に引退された方
が、趣味で養蜂を営んでおりまして、場所は住
宅地で裏の畑が３００坪程あり山に向かって広
がっておりました。その一角に巣箱が２個あり
ました。蜂が頻繁に出入りしておりますが、気
になりませんでした。近所の方も此処で養蜂が
行われているのか知る人は居ません。それ程目
立たない養蜂です。養蜂を始めてみようと思っ
たきっかけをお聞きすると、「以前から一度は
やってみたかった事の一つ」とのお話で詳しい
ことは聞けませんでしたが、養蜂を始めて間も
ない頃、胃潰瘍を患い、手術の必要を進められ
ました。その時もしかしたらと思い、きな粉と
牛乳と蜂蜜を混ぜて１日３回飲み始め、一週間
程して病院で診察を受けると病状が好転してお
り、「しばらく観察しましょう」という事で経過

を見ておりましたら一月程で完治しました。そ
の後、体に良いのだとの実体験もあり継続して
飲んでいるとの事でした。その方のお話では、
市販の蜂蜜は水飴を混ぜてある物が多いので、
容器の中で糖分が結晶化する事も無く、味も香
りも少なく事実養蜂家の作業場では水飴の１斗
缶の空缶をたくさん目にすることが多く有りま
した。私は薄める割合が分からないので、原液
でやっていて花蜜の種類分けも出来ないので雑
味で（百花の商品名が付いています）雑味は一
番栄養があると言いつつ雑味で採り、今は市販
は考えていないとの事でした。私が頂いた蜂蜜
は５００穐のビンに入っておりまして、数日たつ
とビンの半分程まで糖分の結晶が沈殿し、ナイ
フを刺すと硬く、更に強く刺すとザクザクと音
がするような気がしました。スプーンで混ぜる
ことが出来なくてナイフでそのまま上澄みと混
ぜると見た目に荒い粒が混ざります。市販され
ている蜂蜜の様にビンの中が滑らかに見えると
ころはありません、蜂蜜を舐めると味と香りが
口中で広がり余韻が永く残りました。
その後私は蜂蜜に目覚め、各所で蜂蜜を購入
しますが、都度売り手は「家の蜂蜜は薄めてい
ません」と言いますが、私は密かに何倍にうす
めたのと心に思っています。同じアカシアでも
色が違います。黄色がかった物、少し赤見がさ
した物等、色の違いはどうして起こるのか解り
ません。それらの事がありましていつの日か私
もやって見たいと思うようになりました。
花には、松や杉のように風によって交配が行
われる風媒花と、ミツバチや蝶など昆虫によっ
て交配が行われる虫媒花があり、花から蜜が出
るのは虫媒花に限られる。蝶蜜は、花によって
香、季節によっては風味、色等も異なります。
花はどの地方も一斉に開花することは無く、
時間的なズレを利用して定飼、大転飼、小転飼
の三つの形態があります。定飼は移動しないで、
自宅の庭先程で一年中飼育されます。大転飼は
九州から北海道まで花を追いながら日本列島を
北上するもので、経度の差を利用して、レンゲ・
アカシア・シナなどの蜜を求めていく専業養蜂
です。小転飼は、同じ地方で標高差を利用して
花のズレを追いかけます。アカシアを例にとれ
ば、標高２００ｍ位の所から始めて４００～５００ｍの
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中間から７００ｍ程度の山間地へ移動しながら採
蜜量を増やしていきます。
蜜蜂の有効活動面積は半径２～３娃以内です
が、最近は化学肥料の散布や営林事業化が進み、
雑木林が少なくなり水田の区画整理も行われ、
中小河川もコンクリートの用水路になり蜜源植
物も以前に比べると減少してきております。
養蜂は天候の影響を大きく受けます。蜜源植
物が蜜を出すか出さないか、その要因となるの
は日照時間と温度であります。天気の良い日が
続き、温度が高くなると植物は蜜を吹き（養蜂
家は蜜を出すとは言わず、蜜を吹くと言いま
す）、反対に雨が降り続き温度が低くなると、
花が咲いても蜜は吹きません。蜜蜂は巣箱から
飛び出す事も無く巣箱の中に蓄えてある蜜を食
べてしまいます。このような場合は、砂糖液を
給餌して蜂群の活力を落とさないようにし、寒
さが近づいたら巣の入口を狭くして、巣内の温
度を下げないようにするなどの配慮が必要に
なってきます。養蜂を始めて行なうには、蜂箱
を２組用意し（事故等で女王蜂が死んだ時、対
処できるようにする為に２組用意します）養蜂
の初期経費は１９万円程で、蜂蜜の収量は蜂群の
強弱、その年の天候によって異なりますが、約
４０茜前後です。蜜蜂の生態の一部をお話したい
と思います。蜜蜂にはそれぞれの役割を担って
三種類の蜂がいます。

女王蜂…この役割は産卵です。ローヤルゼリー
をふんだんに与えられ育てられます。雄蜂が
２４日、働き蜂が２１日かかって巣房から出てき
ますが、女王蜂は１６日で出房し、７日程で発
情し、空中高く飛んで雄蜂と交尾後７日程で
産卵を始めます。交尾はこの時だけで、産卵
に必要な精子は女王蜂の体に蓄えられ、以後
数年間卵を産み続けます。多い時は１日に
２０００個の卵を産み、卵は有精卵と無精卵に産
み分けられます。有精卵からは働き蜂が生ま
れ、無精卵からは雄蜂が生まれます。女王蜂
は有精卵から生まれ、働き蜂の卵と何ら変わ
りありませんが、女王蜂になるか働き蜂にな
るかは、与えられる餌がローヤルゼリーか花
粉によって決まります。

働き蜂…巣房の形成と修理、育児や掃除、蜜を
集め蓄え、花粉の採取、外敵との戦い、事故
で女王蜂がいなくなった場合は、至急次の女
王蜂を育成するのも働き蜂であります。夏だ
と約２～３ヶ月、冬は約５ヶ月の寿命と言わ
れております。

雄蜂…雄蜂の役割は新しく生まれてきた女王蜂
候補と交尾して、優秀な子孫を残す事だけで
ある。雄蜂は、冬の間は一匹も存在せず、春
になり気温が高くなり、花が咲く頃になると
女王蜂が雄蜂房に卵を産みつけ、雄が生まれ
る。新しい女王蜂の誕生する頃には、雄蜂が
多数飛翔していて、その中に新しい女王蜂が
飛んで行き交尾する。この時交尾した雄蜂は
死んでしまいます。雄蜂は交尾以外の役割は
無く、働き蜂が集めた蜜や花粉を食べて生活
し雄蜂は働かない。秋になり、日が短く花も
少なくなると雄蜂は巣箱の中から追い出され
ます。巣の入り口で必死にしがみついている
雄蜂が、何匹かの働き蜂に追い出される姿は
哀れであります。

いよいよ冬を迎え、越冬が始ります。越冬は
難しく、春を迎える前に全滅する事もあるよう
です。ちなみに、私にお話いただいた方は３回
全滅を経験されています。無事に春を迎えても、
外に出す時期の判断が難しいようです。倉庫内
で越冬し、春が近づいた気配を察した蜜蜂は外
に出たいとばかりに屋内を飛び回り、ストレス
を溜め込んでしまうそうです。外は春と言って
も気温が低いので、外に出た蜜蜂は死んでしま
います。このように飼育に難しい蜜蜂ですが、
趣味として出来る事であれば養蜂を行なう心の
ゆとりを持ちたいものと思っております。
還暦を迎え、私の人生の集大成に向けた一歩
が踏み出されました。今まで有形、無形に過ご
してきた事が、これからの人生にどの様な花を
咲かせてくれるか楽しみもあります。より良い
花が咲くように、その年齢に合った考え方、生
き方が出来るように、これからもご指導いただ
ける事をお願いして、「年男大いに語る」を終わ
ります。
ありがとうございました。


